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小小说

小时候，我几乎
没穿过新衣服，母亲
总是把大人的衣服缝
成小衣服让我穿。小
舅结婚时，母亲要带
我喝喜酒，才发现我
没 有 一 件 像 样 的 衣
服。

母亲决定替我借
衣服。她从村头问到
村尾，才借到一套合
适我穿的新衣服。新
衣服一上身，我就高
兴得蹦蹦跳跳，可是
只跳了两下，脚下的
鞋就破了。母亲只好
又在村里走一圈，替
我借了一双新鞋。

小舅的家 不 远 ，
我 和 母 亲 一 进 门 ，
客 人 们 就 三 三 两 两
地 过 来 和 母 亲 打 招
呼。

有一个女人过来
对母亲说：“三姨，你
真早啊！”我插嘴说：

“如果不借新衣服，我
们还要早。”那个女人
立刻用手捂住了嘴。
母亲用脚踢踢我的新
鞋，我以为她是提醒
我还有新鞋也应该讲
讲，就补充说：“借了
新衣服又借新鞋。”那
个女人捂住嘴“喔喔
喔”地笑出声来，母亲
则在我的腰上狠狠地
拧了一把，痛得我大
声叫：“哎呦，妈你怎
么拧我？”母亲把我拉
进外婆的房里，压低
声音说：“不准讲借衣
服借鞋的事，再讲我
撕烂你的嘴！”

我和母亲从外婆
的房里出来后，不断
有 人 向 我 们 指 指 点
点 。 母 亲 的 脸 红 红
的，再也不跟客人说
一句话，吃了饭就和
我回家了。

路上，我忍不住
问母亲：“我的衣服和
鞋子就是借的嘛，为
什么不能说呢？”母亲
长叹说：“唉，你没有
错，错的是妈，人穷志
短啊！”

第二天，母亲卖
了两只老母鸡，又借
了几块钱，给我买了
一 套 新 衣 服 和 一 双
新 鞋 。 母 亲 把 新 衣
服穿到我的身上问：

“漂亮吗？”我说：“漂
亮。”母亲又问：“高
不 高 兴 ？”我 仰 望 着
母 亲 说 ：“ 我 …… 难
受。”母亲愣了一下，
把我拉进怀里，紧紧
地搂着说：“好孩子，
你长大了。”

杨萍

穿新衣穿新衣

4 日 14 时许，人民大会
堂中央大厅北侧，全国政协
十四届二次会议首场“委员
通道”开启。9 位全国政协
委员生动讲述新时代奋斗者
的故事，回应社会关切，畅谈
履职心声，传递信心和力量。

作为“奋斗者”号的总设
计师，中国船舶科学研究中
心研究员叶聪委员带来了我
国 载 人 深 潜 的 最 新“ 成 绩
单”——“奋斗者”号持续刷
新万米深潜人次记录；“蛟龙”
号、“深海勇士”号、“奋斗者”
号三台潜水器累计下潜超过
1100次。叶聪说，面向未来，
将对更多海域、其他深渊以
及极区深海开展应用延伸。

从事药物研发的中国科
学院上海药物研究所研究员
吴蓓丽委员坦言，她所从事
的基础研究，“从 0到 1”的关
键 阶 段 ，写 满 了 曲 折 与 孤

独。“但如果我们完成了这关
键一步，将为新药奠定坚实
基础，为患者带来无穷大的
希望。”

中国铁路青藏集团有限
公司党委书记、董事长郭吉
安委员讲述了青藏铁路职工
李彪林坚守唐古拉 17 年的
故事。“高寒缺氧、多年冻土、
生态脆弱，恶劣的自然环境
没有阻挡我们发展的步伐，
更激发起我们勇于担当、敢
创一流的精气神。”

中国残联理事、中国盲
人协会主席李庆忠委员说，

“得益于无障碍环境的不断
优化和现代科技进步，视力
残疾人工作、学习、生活更加
便利。”越来越多的残疾人在
各自行业奋发有为、辛勤工
作。

中国劳动和社会保障科
学研究院院长莫荣委员分享

了一个故事：一位曾被列为
建档立卡贫困户的青年在接
受职业技能培训和创业培训
后，不仅自己脱贫致富，还带
动周边群众就业增收。“政策
给力、个人努力、服务助力，
一定能推动促进就业工作走
深走实。”

“中国经济长期向好，中
国经济前景光明毋庸置疑。”
中央党校（国家行政学院）教
授韩保江委员认为，要重点
打好“创新牌”“内需牌”“改
革牌”“政策牌”“安全牌”这
五张牌，把中国经济的优势
和潜力更充分地释放出来。

四川省司法厅副厅长郑
鈜委员分享了一家中小企业
如何通过中小企业促进法的
投诉机制，实现便捷、高效、
低成本维权的案例。“法治是
最好的营商环境。维护中小
企业合法权益，必须依靠法

治。”
中国气象局科技与气

候变化司副司长张兴赢委
员介绍了中国在应对全球
气候变化和参与全球气候
治理中发挥的作用。“我国
可再生能源装机容量居世
界第一”“全球四分之一的
新增绿化面积来自中国”

“我国还建成了亚洲多灾
种预警系统”……

“中欧班列作为共建
‘一带一路’标志性品牌，
截至今年 2 月底，累计开
行超过 8.5 万列。”河北省
国际陆港有限公司总经理
刘瑞领委员说，中欧班列
不仅再现了丝路繁华，更
提升了民生福祉。

新华社

畅谈履职心声畅谈履职心声 传递信心力量传递信心力量
——全国政协十四届二次会议首场“委员通道”扫描

提升老人福祉
助力幸福晚年

聚焦“银发经济”

今年“三八”国际妇女节
恰逢周五，为许多有旅行计
划的女性游客提供了一个理
想的出游机会。

同程旅行数据显示，在
文旅消费方面，女性的消费
频次相对更高，同时也是多
人出游行程的实际预订者，
特别是亲子家庭行程主要由
女性完成预订。

不少女性游客想趁着节
日出游过节。途牛最新预订
数据显示，8日-10日出游用
户中，女性游客出游意愿明
显高于男性，出游人次占比
接近 65%，其中，来自广州、
深圳等地的女性游客出游意
愿更为强烈。1天-2天的出
游行程将是女性游客热门的
选择。 信时

“三八”节有望

带旺短途游市场

学雷锋纪念日到来，
辽宁抚顺雷锋纪念馆迎来
参观热潮。

图为在抚顺雷锋纪念
馆的门前，小朋友和雷锋
塑像合影留念。

李钢

雷锋纪念馆雷锋纪念馆
迎参观热潮迎参观热潮

乙醇是可持续航空燃料
的原料之一。据《日本经济
新闻》近日报道，日本的一些
公司正研究利用木材废料生
产乙醇并计划自 2027 年开

始量产。
可持续航空燃料有利于

应对全球变暖问题。与传统
由石油制成的航空燃料相
比，可持续航空燃料可使飞

机的二氧化碳排放量减少
七至九成。与以植物为原
料生产乙醇相比，以废木
材为原料制造的乙醇生产
成本更高。 新华社

日本计划利用废木材生产乙醇日本计划利用废木材生产乙醇

□见习记者 朱珅

国务院办公厅近日印发
《关于发展银发经济增进老年
人福祉的意见》，其中提到银
发经济是向老年人提供产品
或服务以及为老龄阶段做准
备等一系列经济活动的总
和。如何增强老年人的身体
素质，提高老年人食品安全意
识，提升老年人生活品质，黑
龙江省人大代表何英春对此
发表了相关看法。

绿色食品，是指产自优良

生态环境、按照绿色食品标准
生产、实行全程质量控制并获
得绿色食品标志使用权的安
全、优质食用农产品及相关产
品。随着人口老龄化的加剧，
老年人健康养老成为社会关注
的焦点。食用绿色食品对老年
人身体健康有重要影响，绿色
食品作为健康饮食的代表，以
其丰富的营养成分和多重益处
受到越来越多老年人的关注。

“近年来，黑龙江省在经
济发展方面取得了显著的成
绩。黑龙江的农产品是黑龙

江省经济发展的主要部分之
一，农业经济是未来主导经
济。”何英春说，黑龙江是世界
上仅有的三大黑土区之一，黑
土中含有多种矿物质与微量
元素等，这为农作物提供了必
需的营养元素，在黑土上产出
的粮食营养成分高，特别适合
老年人食用。

“农村长寿人数为什么
多，和他们吃的绿色安全无污
染的食品有关系。”何英春说，
老年人需要比年轻人摄入更
多的营养物质来提高免疫力，

保持健康。“现在市面上的
绿色农产品种类很丰富，老
年人除了可以选择五谷杂
粮以外，还可以选择杂粮面
条、绿色干菜、笨榨豆油等
产品来补充身体所需的营
养成分。对于老年人来说，
适量吃富含膳食纤维的食
物对于预防、减缓便秘也有
一定的作用。”

绿色养老 守护老年人健康守护老年人健康

中国航天科技集团一
院新型运载火箭总设计师
容易透露，中国航天科技
集团正在加速研制直径 4
米级、5 米级可重复使用
运 载 火 箭 ，分 别 计 划 于
2025年和 2026年首飞。

容易说，可重复使用
火箭增加了四大类关键技
术。一是火箭返回时要让
它落得准；二是火箭着陆
回收时要接得稳；三是为
了满足重复使用要求，怎
么让火箭用不坏；四是当
火箭需要局部维修保养
时，怎样才能修得快。

付毅飞

两型可重复使用

运载火箭

计划明后年首飞

作为我国卫星互联网
运营商，中国卫通将向市
场提供更多的消费级卫星
互联网产品，联合航空公
司推出航空卫星互联网产
品流量套餐。

搭乘航班的机上旅客
可提前查询互联网航班，
并购买卫星互联网流量套
餐 ，在 空 中 连 接 机 上
Wi-Fi，网速相当于 4G 的
流畅程度。

当前，卫星通信应用
进一步融入经济社会民生
的各领域、全过程，卫星互
联网作为通信网络基础设
施的重点领域之一，成为
数字经济的基石。 胡喆

我国将面向市场

推出消费级

卫星互联网产品

国家林草局消息称，
近年来，我国珍稀濒危物
种数量实现稳中有升。

大熊猫野外种群从上
世纪 80年代的约 1100只，
增 长 到 现 在 的 近 1900
只。海南长臂猿野外种群
从 40 年前仅存 2 群、不到
10只，增长到现在的 6群、
37 只。朱鹮由发现之初
的 7 只增加到现在的 1 万
多只。藏羚羊野外种群由
上世纪 90年代末的 6万到
7 万只，恢复到现在的 30
多万只。野生攀枝花苏铁
增加到 38.5 万株，成为欧
亚大陆自然分布面积最
大、株数最多、分布最集中
的天然苏铁群落。 央视

我国珍稀濒危

物种数量

实现稳中有升

通道委委员员


